

RESEÑA

Trabajo social en comunidad: participación, coordinación y gobernanza Social Work in the Community: Participation, Coordination, and Governance

Reseña realizada por Luis Delgado Mariscal

DOI: <https://doi.org/10.5944/comunitania.28.8>

Acebes Valentín, R. y López Peláez, A. (editores) (2024). ISBN: 978-84-7991-624-4. Editorial UNIVERSITAS.

En un mundo con constantes desafíos políticos, climáticos y sociales que parecen penetrarnos cada vez con más hondura pese a las pantallas de plasma que tratan de inmunizarnos de lo que pasa “ahí” afuera... Antonio López Peláez y Rafael Acebes Valentín, editan el libro *Trabajo social en comunidad: participación, coordinación y gobernanza*. Esta obra, prologada por Natividad de la Red Vega, premio nacional de trabajo social, aborda la dimensión comunitaria del trabajo social desde una visión crítica, radical, del papel de la intervención social.

Con el afianzamiento en las instituciones y en las entidades de la profesión del trabajo social, la miseria, ha dado paso a la vulnerabilidad y pese al empeño incesante de universalizar los Servicios Sociales parece que la herida es siempre clínica, terapéutica, personal y se ha de intervenir desde ese poder tecnocrático que divide a las personas en diagnosticadoras y diagnosticadas, en capacitadoras e incapacitadas. Así el sistema se perpetúa siendo garante del orden, de la seguridad y nos empeña como profesionales en una labor más panóptica de vigilancia como argumentaba Foucault, atentas a las carencias, que en promotoras de las potencialidades de las personas. Desde esa mirada androcéntrica, el experto es el que sabe y la persona, paciente, espera que le resuelvan, a ser posible con protocolos que velen por la igualdad, sus problemas.

El nombrar genera pensamiento, ya Rafael Acebes en *Comunicación para el bien común*, su anterior libro, nos avanzaba acerca del control de los medios, de la creación del conocimiento a través del discurso.... Pensamiento que se genera con una intencionalidad en la que si no actuamos son otros quienes marcan el ritmo de nues-

tros pasos. Por eso, sabedores de que es contexto es determinante, este manual ape-
la a acompañar en los procesos, incidir en los cambios, modificar las relaciones de
desigualdad y ampliar la mirada rompiendo con esa intervención sesgada centrada
en un utilitarismo que nos convierte más en objetos que sujetos. Así, en una realidad
donde se da la fatiga participativa, prolifera el analfabetismo relacional y cada vez
más existe una desafección hacia lo comunitario este libro apuesta por co-evaluar,
co-diseñar y co-crear nuevos espacios de relación comunitaria frente a la evasión.
Desde la implicación y la relevancia el manual potencia los lugares de encuentro
como capacitadores y generadores de competencias relacionales, emocionales, éticas
y espirituales que nos conforman como ser humano en un mundo compartido,
no sólo con otras personas, también con la naturaleza de la que formamos parte.

Así la realidad requiere de intervenciones complejas donde la “ciencia” no pue-
de liberarse de su contexto histórico, cultural, social y discursivo y en un decálogo
abierto con la realidad el trabajo social comunitario ha de ser: anticipatorio, holístico,
colaborativo, horizontal, próximo, accesible, comprensivo, efectivo, creativo e inno-
vador. El conocimiento compartimentado divide y compartido multiplica por eso el
manual aborda la metodología como un caminar a un conocimiento de la realidad
¿Y quién sabe más de la realidad que la comunidad? Sabido eso este libro más que
certezas es un manual de estrategias orientadas no a sostener, adaptar o mantener
a la persona, sino a alentar a las personas a alcanzar su propio sentido en una vida
compartida partiendo de la inteligencia colaborativa generadora de un entorno facili-
tador de la interacción y de la interrelación de las personas en la comunidad.

Para lograr su objetivo el libro se divide en 4 bloques. El primero aborda la de-
finición, la historia, las características y los fundamentos éticos del trabajo social
comunitario. El segundo analiza las competencias necesarias para la intervención
profesional, explicando los modelos teóricos y estrategias de intervención en el tra-
bajo social comunitario dando gran importancia a los tres ejes que vertebran la obra:
la participación, la coordinación y la gobernanza. Los procesos necesarios para tran-
sitar de la vulnerabilidad a la autonomía se describen en un tercer bloque donde
la comunicación es esencial más cuando las nuevas tecnologías han transformado
nuestra forma de comunicarnos y de relacionarnos. Por último, el cuarto bloque rea-
liza una propuesta práctica de 8 procesos de trabajo social comunitario en ámbitos
internacionales, nacionales, locales y en contextos tan dispares como el universitario
o el deportivo para desde múltiples ámbitos poder ofrecer claves de intervención en
los procesos de trabajo comunitario. Esa mirada amplificadora nos abre a contextos
en los que se pone en valor las políticas sociales y económicas y se constata el im-
pacto que estas tienen sobre las condiciones de vida de las personas.

Como indican los coordinadores de la obra la inversión social debe ser una priori-
dad porque la prevención es la mejor estrategia para crear sociedades competentes
y saludables. Y sin duda tanto para la estudiante que se adentre en la realidad del tra-
bajo social, como para la profesional que quiera despojarse de pretéritas visiones del

trabajo social comunitario, este libro se muestra no como una conclusión, sino como el principio de un trabajo social más centrado en la prevención y la promoción de las personas y de los contextos en los que vivimos. Sin duda una lectura recomendable tanto para estudiantes como para profesionales para adecuar la intervención social al trabajo social actual comunitario.

